

LA NUEVA PRENSA

DIRECTOR,

Víctor J. Gólcher

PROPIETARIO,

Juan Francisco Valladares

ADMINISTRADOR,

Marciano Acosta

ÉPOCA II

San José de Costa Rica, A. C. martes 10 de junio de 1902

NUMERO 214

Gran Fábrica RUEGO AL PUBLICO
SE DIGNE VISITAR MI

DE

ALMACÉN DE 7 A. M.
A 8 P. M.

MUEBLES

UNICA

EN

Costa Rica

Emplea las finas y mejores maderas del país.—
Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan

ESTILO

Y

Modelos extranjeros

Av. Central, Este, n.º 531

Jorge Morales Bejarano

LA COSTARRICENSE,

Zapatería de SANTOS PASTOR

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7ª Avenida, 50 varas al Oeste de la cantina "Magnolia"

En la

PANADERIA JOSEFINA

de don ALBERTO ODIO,

situada en la Calle Central Sur, se vende pan fresco y galletas á todas horas del día. Se garantiza la calidad de éstos. ¡Es la panadería que elabora mejor sus artículos!! El pan se vende más barato que en todas las fábricas del país.

¡Probadlo y os convenceréis de que es la realidad lo que se dice!

En Río Grande

Me hago cargo de asistir bestias y bueyes, proporcionándoles forraje de calidad superior y cuidados esmerados: seguridad en las bestias que se me encomienden, devengando la mitad de lo que otros cobran. Recibo órdenes de todas partes del interior y me comprometo á suministrar carretas á quien las necesite para el transporte de familias ó equipajes.

Miguel Rodríguez.

TARIFA:

Suscripción mensual..... 1 colón
Número del día..... 5 céns.
Id. atrasado..... 10 ..
Remitidos, por columna, en tipo corriente..... 5 colones

Anuncios

Un octavo de columna, por mes 1-25
Id. id. doble columna id. 2-30
Por veces, precio convencional.
No hacemos descuentos.

Agentes.

Limón.....	I. Hailbron.
Vía Limón.....	F. Carranza
Turrialba.....	Carlos Figuls
Santiago.....	José Rojas
Jiménez.....	Antonio Luna
Juan Viñas.....	Filadelfo Fonseca
Cartago.....	Angel M. Sánchez
Paraíso.....	N. Sáenz
Tres Ríos.....	
Curridabat.....	León León
Guadalupe.....	Jesús Angulo
San Pedro del Mojón.....	Luis Fait
Desamparados.....	Isidro Ureña
Alajuelita.....	Abram Rojas
Sta. María de Dota.....	Eufracio Ureña
Puriscal.....	Emilio Carvajal
Santa Ana.....	Gerardo J. Valverde
Escazú.....	Victor Zúñiga
Heredia.....	Nicolás Cartín
Santo Domingo.....	Ramón Bolaños R.
San Joaquín.....	Hipólito Chaves
Río Segundo.....	Alejandro Soto
Alajuela.....	Ag. de Comisiones
San Antonio de Belén.....	Esteban Murillo
Greccia.....	Ricardo Alvarez
Naranjo.....	Rogelio Castro
San Ramón.....	Roberto Valladares
Zarcero.....	Jesús Vargas A.
San Carlos.....	Ramón Quesada
Atenas.....	Daniel Ruiz
Palmares.....	Trino Araya
San Mateo.....	Ernesto Valverde
Esparta.....	Eliás J. Chinchilla
Puntarenas.....	J. M. Silva
Miramar.....	Mateo Mena
Las Cañas.....	Raf. Acosta C.
Santa Cruz.....	José López
Liberia.....	Salvador Villar
Poás.....	Rafael Hidalgo
Sardinal.....	Juan R. Robles
San Marcos.....	Amando Padilla
San Pedro de Alajuela.....	Ignacio Guzmán
Aserrí.....	Antonio Castro

Se solicitan agentes.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

AVISO

Se alquila una CASA en las inmediaciones de San José, en la calle de Guadalupe.

Informes, frente á la plaza de la Dolorosa con

LIBORIA BERROCAL.

¡¡ Ojo, señores !!

A tiempo deben curarse las enfermedades. La viruela se paga por no visitar el Establecimiento de JOSÉ PEREIRA, situado en la esquina del Pago. Allí se encuentran toda clase de mercaderías FRESCAS y BARATAS.

¡Las pesas son legítimas!! ¡No se engaña á nadie!!

Acudid, seguros de que salís satisfechos del buen trato de su propietario.

La Barbería

"BOLA BLANCA"

situada en la Calle Central, Sur, cuenta con magníficos operarios.

Se desinfectan útiles

y se sirve á toda persona con delicadeza y aseo

¡¡ ACUDID Y OS CONVENCEREIS !!!

Hermenegildo Jiménez

VENDO

4 máquinas encuadernación; 4 poleas de hierro para maquinaria; 5 floretes; 1 prensa de copiar, con su mesa; bolas de billar; 1 carrito para Almacén; 1 carreta de arrastrar con bueyes; 1 hielera pequeña; 2 consolas y 1 espejo, para barbería; 4 sarandas para café; 30 diferentes máquinas de hojalatería; varios instrumentos y bigornias para hojalatería; herramientas de herrería; 1 mesa grande para dibujar, y 1 redondo, grande, 3 mesas pequeñas, para barbería; cinc y plomo en ternos; tipo de imprenta, usado; escuadras para estantería; ganchos para carnicería; bancos para herreros y carpinteros; 4 escaleras; 2 lámparas colgantes; 1 farol para saguán; 3 piedras de rueda para afilar; 1 rueda grande de madera para torno; pesas y útiles para romanas; 3 rifles; ruedas para carros de manos, pequeños, y 1 carrito; ejes para carros de manos; herramientas para cañería; 2 beletas para excusados; tubos de 2 y de 3 pulgadas; llaves de detención de 2 pulgadas; tubos, codos y téos de 1 pulgada; codos curvos de 1 y ½ pulgadas; uniones de tope para dos pulgadas; 1 balanza fina, para botica; otra para cartas; cazuelejas de hierro para pasteleros; tejas de vidrio; 2 tanques para alcohol; 1 máquina de coser, de mano; piñones y ruedas dentadas para maquinaria, y 2 vacas lecheras !!

Hdefonso Vega.

HIGINIO CARMONA

Una de las casas que vende

Materiales de Zapatería más antigua, MAS ACREDITADA Y MAS BARATA

y una de las causas por que puede vender más barato que en ninguna otra parte, es la de que ella misma

importa constantemente sus mercaderías

y por consiguiente su numerosa clientela encuentra en ella todo lo que necesita FRESCO, BUENO Y BARATO, y á más de estas tres inmejorables condiciones, el empeño de su propietario en atender bien y con amabilidad tanto al cliente pudiente que le compra por mayor como al modesto cliente que le compra al por menor.

Por demás está decirles á mis amigos y clientes que estoy dispuesto á venderles lo más barato que mis negociaciones me permitan y que me encuentran en el mismo local que siempre he ocupado

OPICINA:—AVENIDA 12, OESTE.

APARTADO número 208

LA NUEVA PRENSA

San José, martes 10 de junio de 1902.

Tipografía y Litografía

Según decires de algunos que saben, la Imprenta Nacional es un taller tanto ó más bueno que algunos de la mismísima Europa. Sus elementos son abundantes y completos: su personal selecto y su dirección y administración envidiables. Tiene también un departamento de litografía capaz de producir con perfección el trabajo más delicado y su taller de encuadernación hábilmente manejado, es magnífico.

Hay también gran número de talleres tipográficos particulares, unos mejores que otros, pero todos capaces de ejecutar cuantos trabajos en el ramo se pudiesen necesitar.

Los talleres de litografía existen también y á su frente hay hábiles artistas que con su habilidad y elementos disponibles pueden ejecutar desde la sencilla cartulina de visita hasta el "Bank note" más complicado y artístico.

Pues bien, la mayor parte, casi la totalidad de los trabajos tipográficos ó litográficos se mandan á ejecutar al extranjero. El comercio, el Gobierno y hasta las Municipalidades se dan el lujo de mandar fabricar cuanto necesitan en esos ramos al extranjero, causando dos graves males: 1º quitar trabajo á los obreros del país y 2º mandar fuera el dinero de los pagos.

Solamente en fórmulas para telegramas en papel malísimo é impresión detestable, se gasta el Gobierno un dineral puesto que se emplean casi medio millón por año.

Mientras que Nicaragua, Honduras y El Salvador se fabrican ellos mismos sus estampillas y billetes de Banco, Costa Rica trae de fuera hasta los humildes recibos por rentas municipales! Esto apenas es creíble, pero es la verdad.

Hasta nuestro arancel de aduanas parece calculado para favorecer esta aberración.

(Véase partida 57 clase VI del arancel de Aduanas).—Esos aforos incitan á todos á traer de fuera su papel con las impresiones hechas puesto que pagan lo mismo que si lo trajeran en blanco para imprimir ó litografiar sobre él aquí en el país.

No tenemos aún reunidos todos los datos con los que esperamos demostrar en breve que esos trabajos pueden hacerse en el país al mismo precio, ó á menos, que los de afuera, (excepción hecha de los libros) pero por el momento daremos conocimiento de un hecho. ¿Quién no ha visto esas viñetas con letreros, á dos colores, en las botellas de cerveza nacional? Pues bien, no ha mucho se traían del extranjero y hoy no porque *se hacen más baratas aquí*. Lo que prueba que la importación de esa manufactura sólo se explica por nuestra mal calculada tarifa y por el prurito de preferir lo extranjero.

Alguien nos ha dicho que si aquí se hace el papel moneda, las falsificaciones serían frecuentes. Tal suposición ni tiene razón de ser, ni es justa. Hemos visto falsificaciones hechas en el extranjero, lo cual prueba que la manufactura de fuera no está ni puede estarlo libre de ellas y si en el país algún malvado quisiese y pudiese falsificar, lo mismo lo haría con un modelo hecho fuera que aquí, porque los talleres que hacen billetes no conservan las piedras y están inspeccionados por los interesados.

Pronto continuaremos tratando de esta materia.

A "unos impresores"

(Véase El Día nº 505)

Mis estimados desconocidos: La gacetilla que ha motivado el regaño de U.U. debió haberse puesto en comunicados, pues según me informa el señor Admor, lo fue desde Nueva Orleans por un costarricense; pero aun siendo parte de la información del periódico no podrían ustedes convencerme de contradicción. Haber publicado la noticia en referencia, ha sido motivo para que Uds sintieran llamada su atención y para que yo buscara también ciertos

datos sobre importación de papelería é impresos de que tendré el gusto de ocuparme en bien de su gremio y de otros. Esto en lo principal. Y ahora permitanme Uds. preguntarles, ¿que han querido decir con eso de "un periódico que quiere ser órgano de los intereses de la clase obrera?" Si tal pretensión tuvise ó quisiese tener "La Nueva Prensa," paréceme á mí que sería muy natural y muy honrosa; pero nunca, que yo sepa, se ha declarado por sí y ante sí órgano de nadie que no la hubiese facultado para ello. Yo, si me creo obligado á hacer cuanto pueda por los intereses obreros por convicción propia y por el poder que acepté para ello y en esta labor aprovecharé no solo mi parte en "La Nueva Prensa," sino cuantos otros medios de acción se me alcancen. Pero, señores, pedirme más no me parece que lo hagan Uds. en serio. El dueño del taller por cuyos intereses Uds. se desvelan, no sé cómo opinará, quizá me comunique sus impresiones directamente si lo estima conveniente.

Sin más soy de Uds. atº S.,

REDACTOR.

COLABORADORES

"EL LIMON"

El limón, que nació en Europa, Grecia, es una planta, hoy día, esencialmente tropical y de gran consumo industrial; que se desarrolla, en nuestros climas, casi al estado silvestre sin necesidad de cultivo particular. Es un producto de gran importancia que pasa, entre nosotros, desapercibido.

La marina francesa consume para las necesidades de la flota de guerra una cantidad considerable de jugo de limón que forma la base de lo que se llama "bebida higiénica" de los marineros.

Además del jugo bruto de la fruta se puede sacar el jugo concentrado; el aceite esencial obtenido por la prensa y la destilación, para la industria, y en fin la venta de la fruta al estado verde ó conservada en agua salada puede traer muy buenos resultados en los mercados norteamericanos ó europeos.

Para la instalación de una

hacienda y fábrica de limones produciendo por año 120.000 galones de jugo bruto, los cuales á \$ 0.25 (oro) el galón darían \$ 30.000-00 por la cosecha total, el capital á invertir no pasaría de \$ 30.000-00 que serían gastados durante un período de cuatro años, pues la producción de los limones empezando al cuarto año llega á su pleno desarrollo en el sexto año.

Ahora el precio del galón de jugo bruto es de \$ 0.50 (oro) pero normalmente este producto se vende \$ 0.25 (oro)

Desde el cuarto año, los limones debiendo empezar á entrar en producción podrán ya dar en jugo, aceite de limón, y limones conservados en agua salada una suma de \$ 2.000-00 oro la cual, al año siguiente alcanzaría á \$ 12.400-00 oro para llegar al sexto á \$ 30.000-00 oro termino medio que puede considerarse como base de las entradas futuras.

Estas estimaciones pueden parecer exageradas; sin embargo están basadas sobre la experiencia de establecimientos de explotación de limones en la isla Dominica de las antillas inglesas. Los resultados alcanzados en la hacienda Bast dan la prueba que estos cálculos son todavía inferiores á los obtenidos.

En efecto, lo siguiente lo deja demostrado: Esta hacienda fue comprada por el señor L. Rosa en 1894 en £ 4 000. Después de haber puesto la hacienda en explotación, fue vendida á una Sociedad anónima (de la cual quedó administrador,) en 1897, por la suma de £ 30.000. En el informe de la Sociedad de 1900 la hacienda fue valorada en..... £ 60 000 (\$ 300.000-00) || Valor oficial de peritos jurados, basados sobre las utilidades netas de la finca durante un período de 3 años!

Estas cifras no necesitan comentarios.

P. SEGOND.

CORRESPONSALES

ECOS PROVINCIALES

Cartago, 8 de junio de 1902.

—La velada promovida por las señoras vicentinas, fue tan del agrado general, que se ha pedido

su repetición para el próximo domingo, á lo que, según creemos, han accedido las señoras, introduciendo además algunas variaciones en el programa.

—Con actividad digna de elogio marchan los trabajos del Hospicio de Huérfanos, por cuenta de Dª Dolores v. de Sancho, que así cumple los deseos de su difunta hija la Srita. Telia, de grata memoria.

—Entre las varias personas que el lunes último partieron para Nueva York, iban don Valerio Coto y su hija, señorita Graciela, á quienes deseamos viaje muy feliz. Numerosos amigos fueron á despedirlos al tren.

—A fin de combatir el vicio y la vagancia, se asegura que el señor Gobernador dictará severas medidas para los establecimientos públicos, principalmente para los que están fuera de la ciudad, y que son el principal foco de las huelgas de los lunes. ¡Qué gran beneficio sería ese, para la moralidad pública, y qué apoyo tendría la autoridad en todos los padres de familia y vecinos honrados!

—Con gusto anunciamos que hay el proyecto de inaugurar en la plaza del Carmen, al norte del mercado de víveres, el día 15 de setiembre, la estatua del benemérito ex-presidente don Jesús Jiménez, obra del escultor señor Palacios. No sabemos por qué tan interesante monumento ha permanecido tanto tiempo votado á la intemperie.

UN VETERANO.

De Heredia

Señoras Directoras de

"LA NUEVA PRENSA"

San José.

Jueces de 1ª Instancia.—Dije en mi anterior correspondencia que el nombramiento de Juez de 1ª Instancia había sido mal recibido aquí, por cuanto el Pueblo, que está muy reñido con las reelecciones por los malos resultados que dan, toda vez que los funcionarios que llegan por ese camino á eternizarse en el poder y manejo de la autoridad, les parece que han levantado título posesorio del destino que desempeñan, no comulga con la idea del continuismo.

Afirmé también en aquella correspondencia que el Juzgado del Crimen, por motivo de economía, podría refundirse, sin perjuicio sensible del buen servicio público, en el Juzgado Civil.

No han faltado en esta tierra personas que se amostacen por esa ligera insinuación y me miren con mal ceño, calificándome de antipatriota, en tanto cuanto abogo por que se quite una entrada á esta ciudad y se deje á una familia á la luna de valencia. Pero á esas personas contesto q' antes está el bien general que el particular y me permito recor-

darles aquel párrafo del Mensaje inaugural del Presidente de la República. "La situación del Tesoro Público de todos conocida, obligará al Gobierno, como medida imprescindible, aunque dolorosa, á simplificar los servicios de la Administración, á reducir el personal de empleados. No se me oculta, dice el señor Esquivel, que con esta resolución habrá muchos intereses lesionados y que el sistema de economías aparejará descontento; pero es preciso entrar por ese camino, no obstante sus abrojos."

Para probar que el Juzgado del Crimen puede muy bien, ahora que se va á confeccionar y discutir el presupuesto, anexarse al Civil, me he fijado en dos cosas: 1ª que los empleados de aquella oficina mucho se asoman á los balcones, lo que revela que tienen poco ó nada que hacer; y 2ª que el Licenciado Villalobos que fué Juez de 1900—1904, desempeñó las dos Judicaturas aunadas en tiempo que había que hacer mucho más que hoy en materia judicial, y pésele á quien le pese, las llevaba al día.

Auméntesele al Juez Civil cincuenta colones y dótese una nueva plaza de un buen amanuense práctico en lo criminal, con igual suma, y estoy seguro que la cosa marchará bien.

Perdóneseme que he insistido sobre este punto en esta correspondencia; pero lo hago en el deseo de desarrollar la idea y apoyarla con argumentos.

Comandantes.—Tenemos cuatro: uno de Plaza: otro de cuartel ó de semana y dos de Policía 1ª y 2ª. Este corresponsal cree, sin mira de ofender á nadie, que en punto á cuarteles pueden y deben hacerse muchos recortes ó economías. ¿Para qué tantos Comandantes? Es lujo. Recárguese la 1ª Comandancia de Policía á la de Plaza, y cuando el empleado que desempeña este puesto, no pueda atender aquél, encárgue á un Comandante Mayor, Capitán ó Teniente, especialmente para las rondas y rondines en la población los días que estén señalados.

Como el Presidente, Licenciado Esquivel, ha dicho en su citado Mensaje que "pondrá oído atento á toda manifestación de la opinión pública y en primer término á las críticas que se le enderessen para aprovechar el consejo saludable si lo hubiere," este corresponsal cree servir de la mejor buena fe los intereses económicos de la Patria, haciendo estas declaraciones, aunque la provincia que desea ver llena de holganza y prosperidad, resienta porque tiende el infrascrito á procurar por este medio la desaparición del lujo de empleados que el malhadado continuismo implantó con derroche del Tesoro para ganarse prosélitos.

Si el Gobierno extingue un

empleo gana cien ciudadanos como adeptos, y si disuelve un cuartel, como el de la caballería, cuenta entonces con el concurso de mil compatriotas por cada *jaco* que mandó á descansar.

La medida de la extinción de ese cuartel alcalino ha sido vista aquí con alboroso: "se acaban las *chingas molineras*" gritó anoche un chulo y "Viva Esquivel", y lo más curioso es que el tal se precia de fernandista.

UN CORRESPONSAL.

Heredia, junio 7 de 1902.

GACETILLA

Don Pedro Segond,

que actualmente reside en la línea de Limón, es una persona muy experimentada y de grandes conocimientos. Su artículo "El Limón" nos ha parecido de gran interés y aprovechamos la ocasión para darle las gracias por su colaboración y suplicarle la continúe cuando lo tenga á bien.

La urgencia de hospitales

en la línea no admite delaciones. Es tiempo de que el Congreso aprobase el impuesto sobre tierras cultivadas que propusieron dos diputados, con destino al sosten de esos establecimientos. El auxilio ofrecido por Mr. John Keith es valiosísimo y Costa Rica le quedará agradecida.

Hemos recibido

el tomo III de los documentos relativos á la independencia, compilados por el erudito historiador patrio D. Francisco M. Iglesias. Damos las gracias por el valioso envío.

Nosotros opinamos

también porque nuestros cónsules en el extranjero sean constarricenses, sin que por ello sea cargo contra ninguno de nuestros buenos representantes comerciales que hoy existen en ejercicio de sus funciones.

El Ramonense

Chiquito pero bueno. Su editorial "Párrafos" lleva la firma del juicioso caballero fernandista don Ignacio Merino. "Por lo que hace á la actualidad no tenemos por qué lamentarnos" dice entre otras cosas el señor Merino á quien ya en otras ocasiones hemos visto escribir con admirable mesura y buen criterio.

El Ramonense pregunta

en qué cárcel descuenta su pena un reo que de San Ra-

món vino á esta ciudad ¿qué es eso, colega?

Como nosotros, El Ramonense

no se preocupa mucho de los ruidos de "El Aguacate"

El nuevo Presupuesto

viene en la nueva forma de cantidades en globo. Esperemos que el Congreso lo discuta en detal. Imposible sería hacerse cargo de cada gasto, de cada empleo inútil ocupandose solamente de los totales destinados á cada ramo.

Cronista G.

Casi buena de salud

se halla la niñita del Lcdo. don José Astúa Aguilar. Lo celebramos.

Un poco enfermo

ha venido de la Junta, lugar en donde está empleado, nuestro amigo don Emilio Goyenaga.—Ojalá se vea pronto bueno.

El próximo domingo

habrá rita en la iglesia de San Francisco de Mata Redonda.—Es este templo uno de aquellos en que más actividad se ha desplegado.

Calzado fino: Emilio Artavia

Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Hoy hubo en el Sagrario

á las 9 a. m. una misa en sufragio del alma de la señora doña María Sánchez v. de Castro.

También el estimado

colega "El Día" seguirá siendo de ayer en adelante diario de la tarde.

Muy aplaudida

ha sido la idea del Lcdo. Astúa Aguilar á fin de que se cree en esta provincia un 2º Juzgado del Crimen.

Calzado económico: Emilio Artavia

Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

El señor Presidente

de la República visitó hoy las casas de Corrección y el nuevo Matadero.

Como hay tanto

candidato para las Jefaturas Políticas creemos que si no se manda uno de otro lugar sería muy conveniente que en cada población donde haya que removerlos se busque para sustituirlo una persona que sea: entrada en años, de instrucción regular, por lo menos; correcta, que no se haya visto en dimes y diretes con los vecinos; si es posible no muy pobre, á fin de que no se vea tentado á doblar la vara de la justicia; que sea conciliador é imparcial hasta su más alto límite; que tenga energía y que no tenga vínculos de *compadrazgo*: en una palabra, que sea querido de la mayoría del pueblo y que esté dispuesto á acatar las indicaciones todas que tiendan al bien de la comunidad.

Calzado eterno: Emilio Artavia

Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Hacemos constar

que don Amando Céspedes M.

no es el cronista A. de este diario y por consiguiente no es á él á quien deben dirigirse los reclamos de los desconocidos *proteccionistas* de "El Día."

El comerciante

probo y honrado, don Napoleón Soto, ha comprado ultimamente el establecimiento "La Bohemia" cien varas al Este del Aguila de Oro. Ya lo saben, pues, los que quieran adquirir artículos de calidad superior á precios bajísimos.

Calzado sin rival: Emilio Artavia

Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

El libro de los señores

Jiménez del cual hemos dicho ya nuestro parecer ha sido puesto á la venta en la Librería de Canalias. Véase el aviso.

Calzado fuerte: Emilio Artavia

Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Director de la

Escuela de Varones de la Concepción de Cartago ha sido nombrado don José María Arias. El cronista A felicita muy cordialmente á su antiguo compañero de colegio y le desea mucho acierto en su nueva carrera.

Calzado elegante: Emilio Artavia

Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

El Doctor

don Martín Bonnefil ha sido designado para ocupar la plaza, que como Médico del Pueblo de la línea vieja dejó vacante el Dr. Aguilar.

Comunicado.

El afán de todos los pueblos es hoy día tener autoridades de su seno. Ello nace de un deseo muy legítimo y se sostiene por la promesa sagrada que el Mensaje del Presidente señor Esquivel contiene.

Esta aspiración nos hace desear ardientemente que para este pueblo de Desamparados fuese nombrado uno de estos tres señores: Antolín Gamboa, Honorio Monge ó Timoteo Fernández.

Entre los hijos de este pueblo los hay idóneos para el puesto, ejemplo, los tres citados. ¿Por qué pues, nos han de venir de fuera? Tiempo es ya de ir entrando por el camino republicano de autonomía ofrecido por el señor Esquivel.

Desamparados, 6 de junio de 1902.

X.

Higiene de las habitaciones

Y DEL AGUA EN COSTA RICA

POR LOS SEÑORES JIMENEZ

OBRA PREMIADA POR LA FACULTAD DE MEDICINA

Se halla de venta en la librería de don José Canalias

á ₡ 1.50 el ejemplar.

GRAN HOTEL FRANCES

EN RIO GRANDE

[ANTES HOTEL DE EUROPA]

A este establecimiento le ha valido el gran crédito con que cuenta el esmerado servicio con que sirve, el aseo que usa y la prontitud que gasta.

Se reciben órdenes para alistar bestias y carretas y suministrar mozos á cualquier hora.

—Otreemos también cuartos reservados—

Atendemos cualquier solicitud las que deben dirigírsenos por correo ó telégrafo por Atenas.

Este Hotel está situado al otro lado del río donde pára el tren.

ERNESTO SINVAL

Río Grande—Vía al Pacífico.

ESTAMPILLAS

Necesito una gran cantidad de sellos de correo de la emisión que está en vigencia, sellados y en buen estado, pago al contado los siguientes precios por los de:

1, 2 y 5 céntimos	₡ 2.50	por mil
10 "	₡ 4.00	—
20 "	₡ 5.00	—

AMANDO CÉSPEDES M., Artista Fotógrafo.
Frente á la casa del ex-Presidente Iglesias.—San José.

ESTAMPILLAS

P. G. VELLA

Cervecería de la Sabana

La mejor, la más saludable, la más sabrosa y la más barata de las cervezas que se fabrican en el país.

RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina, calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Especialidad en trabajos de puentes, coronas, y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más módicos

EN EL BARRIO DE LA SOLEDAD

vendo dos casas de habitación, pequeñas. Para precio y condiciones, entenderse con

AGUSTÍN JIMÉNEZ C.

Taller de Hojalatería, Avenida 7a., No. 89.

¡Arma al brazo!

Se desea tomar en arrendamiento una finca que no esté muy lejos de esta ciudad, con casa para familia y que preste alguna comodidad. También se da en cambio de una finca, una casa bien situada en esta ciudad, magnífica para comercio y habitación, con el establecimiento ó sin él.

Para informes entenderse con el Director de este diario.

San José, 2 de junio de 1902.

BAZAR DEL MERCADO

(Propietario: José Esquivel)

El constante favor que el público dispensa á esta casa, la mantiene en situación de estar renovando su rico surtido de telas y géneros de toda clase mensualmente. Allí se encuentra cuanto pueda desearse en el Almacén mejor surtido, y sus precios son ya conocidos por EQUITATIVOS.

La tipografía LA PRENSA LIBRE

situada frente á la Plaza de la Dolorosa. Gran variedad de tipos operarios laboriosos y activos y sobre todo buen trato del propietario y buena voluntad para atender todos los encargos que se le hagan. La fama de que disfruta en toda la República la debe á las razones dichas como también á lo bajo de sus precios. Océpenos Ud. y quedará satisfecho.

José María Villanea é

HIGINIO YILLALTA

tienen el gusto de participar á su numerosa clientela que nuevamente han abierto su taller de Tapicería en casa de don José Garnier, situada en la Avenida Central, Oeste, y al lado de la Panadería del señor Lamieq, donde ofrecen sus servicios en la confección y arreglo de toda clase de muebles de sala; cortinajes según los catálogos más modernos; colchones de resorte y demás estilos, colocación de alfombras, linoleum y todo lo concerniente al ramo.

Para mayor comodidad de sus favorecedores, reciben órdenes en el Almacén de muebles de don Juan R. Mata.

REVOLUCION!

¿Quién no conoce á Mariano Solano M. ?—Ud. !—Pues pase á la **Barbería Popular**, situada en casa de don Rafael Quirós Lobo, en la Soledad, y allí lo encontrará dispuesto á peluquearlo y todo lo que se relacione con el ramo de BARBERIA. Todos los útiles son nuevos y se desinfectan cada momento. Cuenta con barberos *non plus ultra*, que están dispuestos á dejar complacidas á todas las personas que se dignen ocuparlos.

MORRHUOL de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el Linfatismo y raquitis de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

Morrhuel Creosotado de CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos de GRIMAULT y C^{ia}

JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla expuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO llamado de Helmerich, contra la sarna, la tiña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON de PROTU-CLORURO de HIDRARGIRO contra las comezones, los empeines, herpes, el eczema y el prurigo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FÉNICO, preservativo y antiepidémico.

JABON DE BICLORURO DE HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE



KANANGA del JAPON RIGAUD y C^{ia} Parfums
Fabricados en la Real Casa de España
8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Acetate de Kananga. Tesoro de la cabellera, que al aplicar, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El más grato y untuoso, conserva el cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, ablanda el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

Directorio profesional

ABOGADOS

GERARDO ECHEVERRÍA A.
Abogado y Notario
Tiene su despacho en la 7ª Avenida Oeste, 75 varas del Parque Central

MÁXIMO FERNÁNDEZ

MANUEL BEJARANO
Abogados y Notarios
Oficina:—Calle 21 Sur, casa de la sucesión de don Joaquín Alvarado

JOSÉ JOAQUÍN TREJOS
Abogado y Notario
Oficina:—50 varas al Oeste del Parque Central

CARLOS SÁENZ
Abogado y Notario
Despacha 25 varas al Oeste del Parque Central

JOAQUÍN AGUILAR G.
Abogado y Notario
Despacha 50 varas al Oeste del Parque Central

ALBERTO ECHANDI
Abogado y Notario
Oficina:—Casa contigua al Correo, frente á la Sombrereria de Camprubí

PEDRO LEON PAEZ

BLAS PRIETO
Abogados y Notarios
Oficina:—Calle 21 Norte, casa contigua á la del Dr. Durán

FRANCISCO MONTERO B.

RICARDO CASORLA
Abogados y Notarios
Despachan en la casa de doña María Alvarado, N.º 181, Avenida 7ª Oeste

LEONIDAS PACHECO
Abogado y Notario
Despacha en la casa de don Federico Tinoco, 7ª Avenida Oeste

FRANCISCO AGUILAR B.

CARLOS MANUEL JIMÉNEZ
Abogados y Notarios
Oficina: casa de don José J. Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia

DOCTORES

DOCTOR MARCOS ZUÑIGA
Despacha en la Botica de la Violeta y en su casa de habitación, 100 varas al Sur del Mercado

DR. MARIANO RODRIGUEZ
Despacha en su Botica, Avenida Central, frente á la Oficina de don Lorenzo Durani

MANUEL ARGUELLO de VARS
Abogado y Notario.
Oficina:—casa de don José M. Ugalde, Avenida 7ª, Oeste

INOCENTE MORENO

VIDAL QUIRÓS
Abogados y Notarios. Despachan en la casa esquinera de doña Panchita Cañas, frente al Correo

CLETO GONZÁLEZ VIQUES
Abogado y Notario
Oficina: casa contigua al despacho de los Licenciados don Inocente Moreno y don Vidal Quirós

RICARDO JIMÉNEZ

LUIS ANDERSON
Abogados y Notarios
Oficina: Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional

ALBERTO GALLEGOS

JOSÉ MARÍA VARGAS
Abogados y Notarios
Despachan en la casa contigua al Restaurant Central, 7ª Avenida O.

ELÍAS Y LUIS CASTRO U.
Abogados y Notarios
Oficina:—7ª Avenida Oeste, casa de don José Mercedes Rojas

ANDRÉS VENEGAS

MANUEL COTO
Abogados y Notarios
Oficina: 50 varas al Este del Palacio de Justicia, casa de don Federico Tinoco

ANIBAL SANTOS
Abogado y Notario
Despacha en la casa de don Teléforo Alfaro, Avenida Central, 50 varas al Oeste del Mercado

JUAN FELIX GONZALEZ
Abogado y Notario
Despacha en el bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 75 varas al Norte del Mercado

La Nacional

Gran fábrica de tabacos y cigarrillos hechos con tabaco de semilla de la Habana cosechado aquí. Precios sin competencia.

Nacionales en cajetillas á ₡ 7-00 el 100
" " paquetes " " 3-50 " "

Con papel pectoral, blanco ó amarillo

Tabacos estilo "Tropical" á ₡ 7-00 el 100
" " "Nacionales" " " 4-00 " "
" " "After Supper" " " 4-00 " "
" " "Young Ladies" " " 4-00 " "

Los pedidos dirjanse á Eloy González y C^o.

En la misma casa hay siempre un inmenso surtido de artículos de toda clase á precios de baratillo, lo que le ha valido la inmensa marchantía que tiene.

Tip. LA PRENSA LIBRE

De Juan Francisco Valladares